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本报讯 （记者 王路曼） 由
北京国际电影节组委会、 中国电
影博物馆、 中国文联电影艺术中
心共同主办的第十四届北京国
际电影节主题论坛———“产业论
坛： ‘电影产业变局下的立与破’”
近日在郎园Ｓtation举办。 众多业
界嘉宾围绕“与AI共存”的话题，
就电影产业面临的机遇挑战和未
来发展方向展开了深入探讨。

“AI是一个非常好的技术，
使用它能够增强电影的艺术性。
但是， AI还是需要在人类指导之
下使用， 因为技术并不总是会带
来我们想要的东西。” 来自多伦
多国际电影节的首席执行官卡梅
隆·贝利谈到他对AI的看法时表
示， AI没有办法直接带给观众同
感共鸣， 它需要花费更多时间来
创作出人类与艺术品之间的共
鸣。

华纳兄弟探索院线发行 （亚
太区 ） 高级副总裁库尔特·瑞
德 则 表 示 ， AI可 以 大 大 提 升
制 作 效 率 ， 但 是 这 并 不 意 味
着人就没有工作做了， AI没有
办法把其他所有舞台工作做完。
他表示， AI可以是非常重要的工
具， 让我们做事更快更高效。 关
于AI技术对电影内容创作的影
响， 他认为： “我们在电影当中
有的时候经常需要创造出一些独
特的元素， 而这些元素是没有办
法被机器所取代的， 这就是摄像
机的重要意义。 只有用真实的拍
摄才能带给大家最为真实的体
验”。

IMAX中国首席执行官孟丹
青在谈到AI对电影内容的影响时
表示， 创意会越来越重要， 并给

整个行业带来更多压力， 但随之
而来的是观众的体验会更好。 此
外， 孟丹青还强调， AI对电影行
业的影响并不局限于内容方面，
“比如AI知道你喜欢的电影将要
上映， 会为你订票……” 这使得
观影成为一种更方便的体验。

著名导演、 编剧、 监制， 北
京电影家协会主席， 厦门大学电
影学院院长黄建新面对AI的发展
认为， “AI是技术， 跟它建立良
好的关系只会对我们有好处， 我
们可以拥抱AI。”

“AI总的来说是一种技术，
是一种我们利用的工具， 就像电
影行业在100多年发展历程中从
胶片电影变成数字电影， 传播也
从影院变成依托互联网进行传
播， 技术始终是被当成工具来使
用 ， 所以技术并不能够取代电
影。” 北京光线传媒股份有限公

司董事长王长田认为， AI会让独
有的审美变得越来越稀缺， 因为
AI总体来讲是一种大众审美， 是
一种通用型东西， 它生产出来的
产品跟每个人独有的情感、 独有
的审美是相矛盾的。 他还提到，
AI会让产品脱颖而出变得越来越
困难， 因为产量的增加必然会导
致观众选择的困难， 也导致生产
商在推广这些产品的时候面临着
巨大同类产品的竞争压力。 从这
个角度讲， AI也让独有的IP变得
更有价值。

著名影评人、 专栏作家周黎
明表示， 新科技总会为电影产
业 带 来 一 次 次 冲 击 重塑 ， 但
是， 电影的视听方式不会消失，
只会越来越丰富。 新的技术不会
取代旧的技术， 而是形成一种互
补关系， 二者相互促成， 协同并
进。

新书《密云文学作品精选集》发布

本报讯 （记者 周美玉 ） 记
者昨天了解到， 今年 “五一” 期
间， 延庆将推出户外踏青、 赏花
打卡、 亲子研学、 耕种采摘、 歌
舞演艺五大板块近百项活动。

“五一” 小长假期间， 市民
游客可以到八达岭长城和九眼楼
长城登高远眺 ， 在妫河生态走
廊、 百里山水画廊、 古龙路、 香
龙路等开展骑游， 在世园公园体
验飞盘、 骑行、 皮划艇、 攻防箭
等户外运动， 在延庆奥林匹克园
区体验9类高山户外运动， 在龙
庆峡景区体验游船、 水上飞人、
水上快艇等项目。

由于延庆的平均气温比市区
低4℃，花季比市区更晚一些。“五
一”小长假期间，市民游客还可以
到延庆赏花打卡， 赶一波北京的
最晚春天。4月28日， 世园公园第
五届花园节开幕，“五一” 期间正
值桃花 、郁金香 、鸢尾 、牡丹 、丁

香、海棠等花期。同时，龙庆峡的
樱花、野鸭湖的海棠、张山营镇的
桃花， 旧县镇、 大榆树镇的牡丹
等，都可供游客观赏。

此外， 亲子研学、 演艺赛事

等活动也很丰富 。 演出方面 ，
《梦华·长城》 大型演出正式亮相
延庆， 北京超级草莓音乐节也将
在世园公园飞行营地举办。

本报记者 曹立栋 摄

延庆推出近百项文旅活动迎“五一”

本报讯 （记者 王路曼 ） 近
日 ， 由密云区文联主办 、 密 云
区 作 家 协 会 承 办 的 《 密 云 文
学 作 品 精 选 集 》 新 书 发 布 会
暨 “密云区新时代山乡巨变” 征
文颁奖仪式在密云区图书馆举
办。

《密云文学作品精选集》 收
录密云本土作家60余篇作品， 包
括小说15篇、 散文22篇、 报告文
学2篇 、 现代诗歌与诗词28篇 ，
全书约28万字。 密云区作协名誉
主席于连贵介绍， 这些作品有温
度、 有呼吸， 更有不断向上的生

命力， 从多角度展现密云人民的
生活变迁 、 社会发展及风情景
物。

密云区文联主席刘彦红表
示， 希望能以此次活动为契机，
增厚密云的文化底蕴， 让读者从
中体会大美密云的人文魅力。

北影节产业论坛举行， 业界嘉宾热议———

电影产业如何与AI共存
本报讯 （记者 王路曼 ） 记

者近日从北京市影视摄制服务机
制启动暨北京市影视资源推介会
上获悉， 未来， 在北京拍摄影视
作品将通过市区两级影视摄制服
务机构来受理承接相应服务。

据介绍， 市级层面成立北京
市影视摄制服务中心， 分别依托
市 电 影 局 和 市 广 电 局 所 属 工
作 力 量作为面向社会的市级影
视摄制服务机构； 区级层面则明
确对接部门和专项工作人员。 市
区两级机构共同为影视摄制单位

提供信息咨询服务和拍摄协调服
务。

作为全国文化中心， 北京是
我国影视发展最具活力的城市。
影视企业在京创作拍摄活动密
集， 服务需求迫切。 今年年初，
北京市出台 《关于推进新时代首
都影视产业高质量发展的若干措
施》， 明确提出要进一步完善影
视拍摄服务保障机制， 加大对影
视创作生产服务力度， 此次推出
的服务机制即是推动该政策落地
见效的重要标志。

北京启动影视摄制服务机制

4月23日是世界读书日。 记
者近日探访了日本东京网红书店
“PASSAGE”， 感受作家 、 出版
社、 店主、 读者等各界人士对书
籍的热爱。

“PASSAGE” 位于东京旧
书街的神保町 ， 是一家共享书
店。 与一般书店不同， 店内书架
由不同租客零散租借 、 共享使
用。 书架的每一位主人都可以根
据自己的想法， 把自己喜欢的、
推荐的书摆在店里出售。

近年来， 受网络书店、 电子
书等冲击， 日本实体书店不断减
少。 日本出版文化产业振兴财团
最新调查显示， 2022年日本1741
个市区町村中， 有26.2%没有书
店 。 但以东京都市圈为中心 ，
“共享书店” 在横滨、 福冈、 山
口 等 日 本 各 地 持 续 增 加 。
“PASSAGE” 就是其中最知名的
书店之一。

“PASSAGE” 于2022年3月
开设， 由原明治大学教授、 法国
文学学者鹿岛茂策划设计， 其儿
子由井绿郎负责经营。 书店按照
巴黎拱廊商业街的风格建造， 橙
色的灯光与雅致的色调营造出古
典氛围， 与周围像仓库一样堆放
书籍的旧书店不同， 给人一种时
尚印象。

书店的书架上贴着巴黎街道
的名称和门牌号。 顾客可以像逛
拱廊街一样 ， 与书籍来一场邂
逅。 年过六旬的藤野女士说自己
最喜欢来神保町逛书店， 偶然发
现这家书店很特别。 “书架上写
着作者本人的推荐信， 就像他在
亲自卖书一样， 能够直接感受到
作者的想法， 非常有趣。”

记者在店里看到， 日本诗人
俵万智、作家林望、翻译家鸿巢友
季子、 女演员中江有里等都在这
里租用书架。日本知名作家、翻译
家角田光代在书架上的推荐信中
写着：“这里放的都是关于 《源氏
物语》和猫的书。请多指教！偷偷
告诉你，比起《源氏物语》，我更推
荐 《道长物语》《源氏物语及其时
代》这两本书。”

由井绿郎表示， 让阅读痕迹
成为附加价值， 是这家书店的另
一卖点。 “我们会故意让作家 、
书评家在书中保留他们的读书笔
记和便利贴， 他们标注的要点，
会成为阅读时的额外体验。”

据介绍， 这家约70平方米的
店铺内设置了362个书架， 每个
书架以每月约5500日元 （约合
257元人民币） 的价格对外出租。
仅书架出租一项， 每月就为书店
带来近200万日元 （约合9.4万元
人民币） 的稳定收入。 而对个人
来说， 每月花上几千日元就能拥
有 “自己的书店”， 而且只需要
管理一个书架， 担负极低的经营
风险就可以亲身体验开书店的乐

趣。
今年50多岁的秋叶女士正在

给自己的书架 “黄昏书店” 添置
书籍。 她说， 自己的父母都是学
者， 他们去世后留下很多书， 拿
到二手书店去卖也许一文不值，
但在这里能以一两千日元的单价
卖出。 “我想在书架上整齐地摆
放和展示父母的书， 希望它们能
遇上真正的爱书人。”

记者在书店里买了一本书，
店员立刻对卖出的书籍进行拍照
留档。 由井说， 在每一本书售出
时， 书店都会向书架主人发送邮
件通知。 “即使是销量几百万本
的畅销书作家， 在得知自己放在
书架上的书被别人买走时， 这种
传递书籍的实际感受也会让他们
非常高兴。”

由井说， 书店还会定期举办
交流会， 约有100人参加， 包括
书评家、 出版社编辑、 书籍设计
师等 ， 每人都有自己想推荐的
书。 在明快的音乐下， 爱书人聚
集在一起， 就像在俱乐部聚会一
样。 书店还以很低的价格向租客
出租内部空间， 供他们举办读书
会、 演讲会等。

据由井介绍， 书店目前也有
教中文的老师群体租用书架， 销
售中国文学、 地理等相关书籍。
店里也雇佣了中国员工， 向顾客
提供中文服务， 希望以各种语言
服务促进国际化交流。

由 于 经 营 情 况 良 好 ，
“PASSAGE” 书店分别于2023年
3月、 2024年3月新开两家分店。
由井说， 共享书店的利润率远高
于一般书店， 因为 “书籍都是租
户自己带来， 我们不用进货”。

在管理方面， “PASSAGE”
书店开发了出租书架专用的电子
系统， 只要读取贴在书上的条形
码， 就能对销售商品进行登记入
库， 并在电脑界面上统一管理。
由井说， 书店还参考了中国的先
进做法， 采用无现金结算， 减少
了换零钱等很多环节。 “因为人
工工作量减少了很多， 所以书店
员工可以集中精力与租客、 顾客
进行交流。”

下一步 ， “PASSAGE” 将
逐步向 “无人书店 ” 转型 。 为
此， 书店给每本书都贴上了二维
码， 扫码就可以在自己的手机上
结算支付； 书店还在开发系统，
给购书的消费者赋予用户身份，
让他们可以通过手机软件打开书
店大门， 24小时自由进出， 购书
后锁上书店便可回家。

由井说， 互联网时代， 实体
书店已经不能仅仅依靠把书摆在
那里。 “我想让书店成为一个有
趣的地方， 让大家都能在这里邂
逅喜欢的书， 自由地做自己想做
的事情， 最终收获快乐。

据新华社

———探访日本网红共享书店 “PASSAGE”

让书店成为有趣的地方


